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令和２年度 第１回瑞浪市男女共同参画社会推進会議要旨 

 
 
日 時：令和２年 11月 13日（金） 10時 00分～11時 30分 

会 場：瑞浪市役所 ２階大会議室 

出席者（敬称略）： 渋谷典子、近藤悦子、古澤辰広、浅沼克郎、野田順子、勝股文雄、 

中山千鶴、牧野ゆかり、大竹悦子、津毛信代、最上幸子、森 孝浩、 

鈴木実千江、安藤友美、各務和子 

<事務局> まちづくり推進部長 景山博之、生活安全課長 小木曽昌弘 

生活安全課人権啓発係 奥村新子、山崎道美 

議 題： （１）令和元年度瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告について  

（２）令和２年度瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画について 

（３）「第２次みずなみ男女共同参画プラン(後期)」進捗報告について 

（４）瑞浪市男女共同参画市民講演会について 

（５）任期満了に伴う各区長会長への情報提供について 

 

内容 

（進行：事務局） 

１．まちづくり推進部長あいさつ 

（部長）本日は、大変お忙しい中お集まりいただき、ありがとうございます。今年度は、任

期２年の「２年目」でありますが、新型コロナウイルスの影響で、今回が１回目の会議

となっております。11月に入りまして、第３波を思わせるような感染者数増の状況が続

いております。皆様方におかれましても、感染症防止に努めて頂きますよう、お願い申

し上げます。本日は、昨年度の事業報告や今年度の事業計画等について、議題としてお

ります。皆様の忌憚のないご意見をいただきまして、瑞浪市男女共同参画社会の推進に

つなげて参りたいと考えておりますので、よろしくお願いいたします。 

 

２．座長あいさつ 

（座長）皆さんお久しぶりです。こうして元気にお会いでき、よかったと思っております。

コロナの影響でこの会議も延期となり、本来でしたら新緑の季節にお会いできるはずが、

紅葉のきれいな季節となってしまいました。年明け１月には、昨年度残念ながら中止と

なってしまった講演会を開催したいと思いますので、ご協力をお願いいたします。私は

大学で非常勤講師をしておりますが、ほぼ 100％、大学に出向くことはなく、ネットに

よるオンライン授業をしています。顔を合わせなくとも物事が進む時代でありますが、

こうして対面でお会いすることの大切さを感じています。本日はどうぞよろしくお願い

します。 

 

３．議事 

（１）令和元年度瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告について 

（座長）議事１について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明 

（座長）ありがとうございました。それでは、次に移ります。 
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（２）令和２年度瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画について 

（座長）議事２について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明 

（座長）ありがとうございました。それでは、次に移ります。 

 

（３）「第２次みずなみ男女共同参画プラン(後期)」進捗報告について 

（座長）議事３について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明 

（座長）ありがとうございました。ここまでで、何かご質問はありますか。 

     （間） 

（座長）基本目標３の 10、働き方改革に関する講座については、令和元年度が特別で、今後

は回数が少なくなってしまうのでしょうか。 

（事務局）労働局に依頼をしまして、令和２年度も継続して行う計画になっております。し

かし、新型コロナの影響で、年度前半の相談会が中止になる等、回数が減っているよう

です。 

（委員）基本目標１の１と２について、「男女が平等だと感じている人の割合」に関する数値

が空白になっているのはなぜですか。 

（事務局）５年に１度、プランの見直しをする前年に、男女共同参画に関する市民アンケ―

トを行いますが、その際の調査項目としているためです。 

（座長）達成度が低いものについてはどのように捉えていますか。 

（事務局）前年度比減の項目については、担当課への聞き取りを行い、取組についての働き

かけを行っています。ただ、設定時とは状況が変わってきている項目もあり、それにつ

いては、次回策定時に指標を見直す必要があると考えています。 

（座長）他に何かご質問はありますか。 

（間） 

それでは、次に移ります。 

 

（４）瑞浪市男女共同参画市民講演会について 

（座長）議事４について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明（昨年度からの主な変更点→①コロナ対策を講じる、②合唱の

中止。可能であれば推進会議メンバーによるギター演奏を希望、③ディスカッションを

質疑応答（30分）に変更。④終了時間を 15：00に変更） 

（座長）ありがとうございました。何かお気づきの点等、ありますでしょうか。ギターの件、

いかがでしょうか。 

（委員）提案ですが、知り合いの奏者３人よるバイオリン、チェロ、フルートの三重奏はど

うでしょうか。スケジュールの調整がつかなかった場合は、私がギターを演奏します。

当日の流れ等について少し考えてみた上で、連絡させていただきます。 

（座長）音があると場が和んでいいですね。では、演奏については、事務局に一任します。

打合せをお願いします。また、私の担当する質疑応答についてですが、まずメンバーの

皆さんからぜひ質問を出していただきたいと思います。 

（事務局）昨年度、みなさんからの質問をまとめた資料がございます。当日、渋谷先生から

ご紹介いただく、あるいは、ご本人よりご質問いただくとよいかと思います。 
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（座長）コロナの関係で、今年に入ってから世の中が変わってしまいましたので、例えば子

育て世代の方ですと、休校の影響などは大きかったようです。地域活動への影響ももち

ろんあったでしょうし、そういった新たな問いかけがありましたら、当日ぜひ、質問し

ていただければと思います。今ここで出していただいても結構ですし、後ほど事務局に

伝えていただいても結構です。 

  ところで今、実際に地域活動はどうなっていますか。難しくなっているのでしょうか。 

（委員）ほとんどゼロです。 

（座長）そういえば、７月の大雨で瑞浪市の大きな木が倒れたというニュースに驚愕しまし

た。 

（委員）大きなニュースとなりましたが、人災がなかったことが救いでした。大杉が倒れる

40分程前に、私はまさにその場所にいましたので、今でも恐怖が消えません。大湫地区

住民は心を痛めています。コロナの影響で、地域イベントはゼロです。私の関わってい

る地域の集まり「ひよも」という高齢者のお茶会も 11月に一旦集会は終了し、訪問に変

更しました。高齢者の方は、精神的に大変だと思っています。 

（座長）講師の金治先生は、地域での活動にも関わっておられますので、コロナ禍や災害時

における地域活動などについて、お聞きするのもいいかと思います。リスク管理という

ことですよね。 

（委員）本当にそう思います。生活安全課の防災講話から１週間後の災害だったこともあり、

初めは避難所に行くのを躊躇された方も避難されました。コロナや災害で生活が変わっ

てしまった中、どのように対応していくとよいのか、そういったことも金治先生にお聞

きしたいです。 

（座長）事務局の方から、金治先生に今のご質問があったことを伝えておいてください。当

日、金治先生の見解をお聞きしながら、みなさんで考えを深めるきっかけとなるといい

なと思います。他にいかがですか。 

（委員）イベントがなくなりましたし、外出することを躊躇するようになりました。市外に

いる子や孫も遊びに来られなくなって、何となく家庭も暗くなります。母の法事の際に

も、遠方の親戚には遠慮してもらい、ごく親しい身内だけで行いました。人とのつなが

りが薄くなってしまっています。 

（委員）地域での会食が伴うお祭りや寄り合いはすべて中止ですが、講演会のようなものは、

そろそろ始まるようです。しかし、このところまた感染者が増えているので心配ではあ

ります。地域の方とは、草刈り作業など、野外の活動はあり、遠くから声をかけあって

いるような状況です。１月の講演会につきましては、受付で密になってはいけませんの

で、検温が大変なのかなと思っております。また、37.5度以上の方があったら、具体的

にはどのように動いたらよいでしょうか。 

（事務局）非接触の体温計は、受付３ヶ所分と予備を数個用意します。秋ごろ、他課が講堂

にて 100人規模の講演会を行った際、３ヶ所の受付を設けて検温を行っておりましたが、

人の流れはスムーズで問題はない様子でした。また、37.5度以上の方がいらっしゃいま

したら、職員が対応しますので、呼んでください。詳細につきましては、当日ご説明さ

せていただきますのでよろしくお願いいたします。 

（委員）会場の席が密集しているようにもみえますが、大丈夫でしょうか。 

（事務局）文化センターのコロナ対策の規定に基づいて、職員が会場のセッティングを行い

ますので、大丈夫です。 
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（座長）受付場所の前に、整理する人員が必要でしょうか。 

（事務局）お願いできますと、入場がスムーズです。役割分担の「アンケート回収」のお二

人程度の方で整理をご担当いただく等、考えてみます。 

（委員）当日、入口付近で楽器演奏をするのなら、受付場所をもっと手前にした方がいいの

ではないでしょうか。 

（事務局）現時点では、演奏場所は会場内とし、開場を待つ参加者の皆様に聴いていただけ

ればと考えておりますが、演奏についての打合せ後、事務局にて検討し、決定させてい

ただきます。 

（委員）アンケートについて、性別の欄のところに「戸籍上の性とご自身の性が異なる場合

にご記入ください」とありますが、この文言はない方がいいと思います。アンケートを

記入される方が「ここまで書かなくてはいけないのか」と思われるのではないでしょう

か。その辺りへの配慮が必要だと思います。 

（委員）この部分については、もともと「男性」と「女性」しかなかったのですが、平成 30

年度のこの会議で、性的少数者の方への配慮として新たに設けたものだったと思います。 

（座長）県等にも確認した上で、この項目の表記となったように記憶しています。 

（委員）戸籍上の性別との違い等について、（  ）に詳しく記入しなければならない点で、

配慮が足りないように思います。例えば、「自認する性別をお書きください。□女性 □

男性 □（  ）」とするのはどうですか。 

（座長）「□（  ）」とするのは、答えづらくはないでしょうか。他の自治体等の状況を確

認することはできるでしょうか。 

（事務局）各種アンケート用紙等をインターネット上に掲載している自治体も多く、調査す

ることは可能です。 

（委員）「性別をお書きください。（   ）」のみとするのはどうですか。これだと、選ぶこ

となく、本人が書きたいように書けます。 

（座長）いかがでしょうか。また、一番初めに性別について記載されているので、順番を変

えるのもいいかもしれません。 

（委員）性別の項目は必要なのでしょうか。 

（事務局）毎年様々なテーマでこの講演会を行っているわけですが、どういったテーマに、

性別を含めどういった方が実際にご参加下さったかを把握し、周知方法等に反映させる

ことも重要なのではないかと考えています。 

（座長）男女共同参画においては、男性と女性がどのように社会に参画しているかを調べる

ために、ジェンダー統計を長年とっています。今後は、性の多様性を含んだ統計になっ

てきていますので、どのように統計をとるのかということも大きな課題となっています。 

  統計として残しておくという重要性もある、ということですね。 

（委員）「男性」「女性」「どちらでもない」の三択とするのはどうでしょうか。「（  ）」の

みだと躊躇される方がおられるのではないでしょうか。そこまでチェック方式だったの

が、性別のみわざわざ記入しなくてはいけないとなると、嫌な気分になるような気がし

ます。 

（座長）性別の項目について、丁寧に考えられるこの会議は、すばらしいと思います。 

（事務局）それではまず、性別についてお聞きする順番を変更し、３番目とする、というこ

とは、まずよろしいでしょうか。 

（座長）お住まい、年齢、性別、の順に聞いた方が自然ではないでしょうか。 
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   ＜異議なし＞ 

（事務局）それでは、お住まい、年齢、性別の順とします。 

（委員）アンケート記入の際、どうしたら性的少数者の方が傷つかないか、ということが大

切だと思います。「□女性、□男性、□（      ）」として、下の「※」以降の文

章のみを削除すれば、自分だったら傷つかずに記入できるかなと考えました。 

（事務局）今出していただいている案を整理しますと、次の３つです。 

①性別をお書きください。（    ） 

②□女性、□男性、□どちらでもない 

③□女性、□男性、□（      ） 

みなさま、いかがでしょうか。 

（委員）私は、どれにしてもそんなに変わりはないのかなと思っています。どれにしても傷

つく方はいらっしゃるのではないかと思いますし、気にされない方はどれにしても気に

されないのではないでしょうか。「※」以降を削除すれば、戸籍上の性別を意識せず書け

ていいと思います。 

（座長）どの案にしても、“配慮”は伝わると思います。 

（事務局）それでは、本日の皆様のご意見を参考にさせていただき、最終的な内容決定につ

いては、渋谷座長と事務局に一任いただいてもよろしいでしょうか。その際は、他自治

体の例等も確認いたします。 

（座長）みなさん、よろしいですか。 

   ＜異議なし＞ 

（座長）では、この件につきましては、本日の会議内容と、他自治体の状況確認等を踏まえ、

最終的な判断をさせていただきますので、よろしくお願いします。こうしたことに真摯

に取り組める会だということが実感でき、大変うれしく思いました。 

他に何かご質問はありますか。 

（間） 

それでは、次に移ります。 

 

（５）任期満了に伴う各区長会長への情報提供について 

（座長）議事５について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明 

（座長）ありがとうございました。何かご質問はありますか。 

（間） 

（座長）それでは、これで議事が終了しましたので、事務局に進行をお返しします。みなさ

ん、ご協力ありがとうございました。 

（事務局）スムーズな進行をありがとうございました。 

 

４．その他 

（１）瑞浪地区まちづくり推進協議会学習会について 

（事務局）その他（１）について、事務局から説明いたします。 

（事務局）資料に基づき説明 

（事務局）何かご質問はありますか。 

（間） 
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それでは、次に移ります。 

 

（２）男女共同参画に関する講座等の紹介 

（事務局）（２）について、事務局から説明願います。 

（事務局）資料に基づき説明 

      ①「女性の活躍推進フォーラム」（岐阜県 

      ②「私らしく働くために」（岐阜県） 

  ③岐阜県男女共同参画・女性の活躍支援センター  

（事務局）何かご質問はありますか。 

（間） 

特にないようですので、会議を終了させていただきます。 

それでは、これをもちまして、令和２年度第１回瑞浪市男女共同参画社会推進会議を閉

会します。長時間にわたり、お疲れ様でした。次回、第２回は、１月３１日（日）、市民

講演会後に開催いたしますので、よろしくお願いします。当日、会場に暖房は入れます

が、コロナ対策として自然換気もいたします。どうぞあたたかい格好でお願いします。 

なお、司会を務めていただくお二人につきましては、お忙しいところ大変申し訳ありま

せんが、司会台本の確認がございますので、この後お残りいただきますよう、よろしく

お願いいたします。 

それでは、本日は、ありがとうございました。 

 

閉会 

 


